
Encuentro 
de mujeres
La Secretaría de 
las Mujeres de 
Q. Roo organizó 
el Encuentro 
Estatal de Redes 
de Mujeres 
Constructoras de 
Paz (MUCPAZ) en 
la UT Cancún.
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Participa Policía, Ejército, Marina, Guardia Nacional y otros

Van 7 mil elementos 
a operativo invernal
Mara Lezama dice 
que están preparados 
para cuidar a  
locales y turistas

IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- Para brindar 
mayor seguridad a la población 
y turistas durante la temporada 
vacacional de invierno, comenzó 
el operativo Guadalupe-Reyes en 
Quintana Roo con poco más de 7 
mil elementos.

En este operativo participan 
coordinadamente todas las ins-
tituciones de protección, segu-
ridad, socorro, asistencia, salud, 
orientación, y demás, por tierra, 
mar y aire.

La gobernadora de Mara 
Lezama indicó que este opera-
tivo tiene por objetivo facilitar a 
quintanarroenses y turistas un 
desplazamiento seguro y pro-
tegido por los 12 destinos distri-
buidos en los 11 municipios de 
la entidad durante el periodo de 
vacaciones, que abarcará hasta 
el 10 de enero de 2025.

La Secretaría de Marina dis-

tribuirá a 212 elementos en las 
principales playas del estado; la 
Secretaría de la Defensa Nacio-
nal a 660 en Isla Mujeres, Benito 
Juárez, Puerto Morelos, Playa del 
Carmen, Cozumel, Tulum, Felipe 
Carrillo Puerto, Bacalar y Othón P. 
Blanco; en tanto que la Guardia 
Nacional a 670 en todo el estado, 
en carreteras y en aeropuertos.

Por su parte, la Policía Estatal 
movilizará a mil 302 elementos 

en 198 unidades terrestres, 26 
motopatrullas, 14 vehículos todo 
terreno, una grúa y un helicóp-
tero; mientras que las Policías 
Municipales suman 4 mil 246 
elementos en 292 unidades 
terrestres, 114 motopatrullas, 10 
vehículos tipo razer y 6 cuatrimo-
tos. También hay 228 agentes de 
la Policía Turística en los muni-
cipios de Benito Juárez, Cozumel, 
Othón P. Blanco, Isla Mujeres, Soli-

daridad, Tulum y Bacalar.
“El objetivo es decirles que 

estamos preparados, por una 
parte, con la calidez en el ser-
vicio, con ese trato inigualable, 
pero también en materia de 
seguridad. Además, queremos 
invitarles también a respetar la 
ley, a divertirse, pero sin exponer 
su vida y su seguridad, siempre 
lejos de cualquier conducta auto-
destructiva”, expresó.

En cuanto a la reunión que 
sostuvo el martes con la presi-
denta Claudia Sheinbaum en el 
Consejo Nacional de Seguridad 
Pública, expresó que además de 
reforzar el trabajo coordinado 
en esta materia como una prio-
ridad del gobierno Federal y los 
gobiernos estatales, también se 
recibieron felicitaciones en mate-
ria de aprehensiones, operativos 
y cateos que se están realizando.

“Hoy desde muy temprano 
tuvimos nuestra reunión en 
materia de seguridad que tene-
mos todos los días y así trabaja-
mos los tres órdenes de gobierno, 
con las fuerzas de seguridad y la 
ciudadanía.

 zInició el operativo Guadalupe-Reyes con poco más de 7 mil 
elementos de diversas corporaciones.

Analizan 
acciones  
a favor  
de corales
OMAR ROMERO 

PLAYA DEL CARMEN, Q. 
ROO.- Por primera ocasión en 
Quintana Roo se llevó a cabo 
el evento “Reef Futures”, un 
simposio mundial centrado 
exclusivamente en las inter-
venciones y acciones nece-
sarias para permitir que los 
arrecifes de coral prosperen 
en el próximo siglo. 

Del 9 al 13 de diciembre se 
está realizando este encuen-
tro organizado por el Consor-
cio de Restauración de Cora-
les y cuyas ediciones anterio-
res se efectuaron en Estados 
Unidos. Para esta ocasión se 
unió al Grupo Iberostar a tra-
vés de su movimiento “Wave 
of Change”. 

Erika Harms, directora 
global de Sostenibilidad de 
“Wave of Change” de Iberos-
tar, precisó que este evento 
ha crecido, ya que en esta 
edición se reúnen alrededor 
de 850 personas de 62 países 
para compartir experiencias, 
investigaciones, desafíos y 
conocimientos acerca de la 
restauración de los corales.

“En la región donde 
estamos, el arrecife Mesoa-
mericano donde se pueden 
encontrar soluciones que 
no son problemas únicos de 
México, sino que los afronta-
mos en muchos destinos dife-
rentes, en muchos arrecifes 
alrededor del mundo, poder 
traer aquellas personas que 
conocen de los problemas, 
que trabajan en las solucio-
nes a encontrar esa solución”. 

Dijo que una de las ven-
tajas que tienen como sector 
hotelero y como compañía 
turística es que están en el 
destino todo el tiempo y 
eso permite que el perso-
nal este haciendo análisis 
constantemente. 

Así como un trabajo de 
restauración, lo cual ha sido 
valioso ya que tienen la 
oportunidad de ayudar al 
coral que se ve afectado por 
el cambio climático, la con-
taminación, el impacto de 
buzos, entre otros aspectos 
que lo van deteriorando.

Apuntó que el grupo 
cuenta con laboratorios de 
coral tanto en la Riviera Maya 
como en Cozumel, mediante 
los que pueden obtener un 
banco genético y tratar de 
salvar a la mayor cantidad y 
una vez que pasa la crisis, res-
taurarlos a su lugar de origen 
o donde pueden crecer.

Lyn Santos, directora de 
Destinos y parte del equipo, 
apuntó que gran parte del 
esfuerzo para lograr la restau-
ración es el trabajo del per-
sonal que está en los viveros 
y en las zonas de trasplante, 
ayudando a los corales más 
pequeños, que apenas están 
desarrollándose a estar 
mejor.

“Este trabajo fino, este 
trabajo detallado es el que 
ha estado ayudando a estos 
microfragmentos que esta-
mos sembrando en todo el 
coral a crecer y a tener una 
supervivencia más alta”. 

 zEsta semana se está 
realizando el evento ‘Reef 
Futures’.
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Muchos  
arribos
La isla de Cozumel 
reafirma su 
posición como uno 
de los destinos 
turísticos más 
destacados del 
mundo, al recibir 
66 cruceros 
durante la primera 
quincena de 
diciembre, informó 
la Apiqroo.

Prohíben vapeadores
El Senado de la República aprobó en lo general la prohibición de los 
vapeadores y del uso ilícito del fentanilo. La reforma prohíbe en la 
Constitución la venta y consumo de drogas sintéticas.   PÁG. 5

‘Lavalle es inocente’
La gobernadora de Campeche, Layda Sansores, defendió a su flamante secretario de 
Desarrollo Económico, el expanista Jorge Luis Lavalle, quien estuvo preso por sobornos 
relacionados con Odebrecht. “Es inocente”, dice la mandataria.

Harán análisis  
de rentabilidad
MARCO ANTONIO BARRERA

CANCÚN, Q. ROO.- El Tren 
Maya busca obtener una 
mayor claridad de su sosteni-
bilidad financiera mediante un 
estudio integral que medirá la 
demanda, rentabilidad econó-
mica y el costo-beneficio del 
servicio.

El análisis en proceso de 
ejecución contempla estable-
cer proyecciones de evolución 
desde que se construyó hasta 
su etapa de operación comer-
cial de pasajeros.

Igualmente, pondrá bajo 
la lupa el servicio de la carga 
que todavía le falta por habili-
tar y que para su preparación 
tardará otros 18 meses, pero 
que después le permitirá fun-
cionar a toda su capacidad a 
lo largo de los mil 554 kilóme-
tros de recorrido por Chiapas, 
Campeche, Tabasco, Yucatán y 
Quintana Roo.

Los detalles del análi-
sis financiero se precisan 
 en el contrato cerrado número 
OM-CGRMSG-SVS.0171/2024 
para el “Servicio de elabora-
ción de estudios económicos 
concernientes en estudio de 
demanda, estudio de punto 
de equilibrio, estudio de ren-
tabilidad y estudio de análisis 
costo beneficio —ABC— en dos 
etapas, para el proyecto Tren 
Maya” que otorgó por adjudica-

ción directa a la empresa “SITT 
Ingeniería y Proyectos”, por 36 
millones de pesos (mdp), el 1 de 
julio pasado.

En el Informe de Gestión 
Gubernamental Tren Maya, 
S.A. de C.V. 2018-2024, Tercera 
Etapa al 30 de septiembre 
pasado, se reconoce que los 
ingresos por la venta de bole-
tos, arrendamientos y souve-
nirs acumularon 46.8 millones 
de pesos, que representaron el 
3 por ciento del total del gasto 
de operación, al 30 de marzo 
de este año.

Y aunque el total representó 
únicamente el 19 por ciento de 
los ingresos apuntalados por 
los que recibe mayormente 
en un fideicomiso, se advierte 
que “de retirarse esos efectos, 
la rentabilidad sería negativa”.

En la propuesta metodológica 
del proveedor contratado (elabo-
rado en junio pasado), se reconoce 
que el análisis será realizado por 
una microempresa de reciente 
creación, pero que cuenta con el 
respaldo de otra con 18 años de 
experiencia, ambas con sede en 
Ciudad de México

El ejercicio analítico se 
dividirá en dos etapas, la pri-
mera contempla los estudios 
de demanda, punto de equili-
brio y de rentabilidad econó-
mica, y la segunda del análisis 
costo-beneficio.

 zEl Tren Maya encargó un estudio de rentabilidad.

lucesdelsiglo.comMÁS INFO.

Resaltan programas 
sociales en Q. Roo
EUGENIO PACHECO

CHETUMAL, Q. ROO.- El gobierno 
de Quintana Roo registra indi-
cadores positivos y muy favora-
bles en el combate a la pobreza 
gracias a los programas sociales 
emprendidos desde el gobierno 
de Mara Lezama.

Estos programas serán apun-
talados en el siguiente año con 
un incremento de poco más del 
10 por ciento en los presupuestos 
asignados, aseguró el titular de 
la Secretaría de Bienestar en la 
entidad, Pablo Bustamante.

Será en 2025 cuando se den a 
conocer las cifras exactas en el 
avance para abatir la pobreza en 
Quintana Roo, con la información 
levantada y analizada este 2024, 
desde el Consejo nacional de Eva-
luación de la Política de Desarro-
llo Social (Coneval), pero los indi-

cadores preliminares apuntan a 
un significativo progreso por las 
acciones emprendidas desde el 
gobierno de Mara Lezama y los 
programas sociales de la Fede-
ración que también permean en 
la población, dijo el funcionario.

Sobre el incremento de recur-
sos para el próximo año, Pablo 
Bustamante puso como ejem-
plo los más de 600 millones de 
pesos que estarán dirigidos a la 
atención del rezago alimentario a 
través de la estrategia “Comemos 
Tod@s”, que atenderá a más de 70 
mil familias.

“Se ha hecho un gran trabajo, 
estuvimos haciendo cuartos, 
pisos, poniendo paneles sola-
res, el programa alimentario de 
‘Comemos Tod@s, estaremos 
invirtiendo alrededor de 630 
millones de pesos y esto bene-
ficiaría más o menos a 70 mil 

quintanarroenses”.
Además de casi mil acciones 

de vivienda, que son los pisos 
y baños dignos, y alrededor de 
930 paneles solares, para dotar 
energía a comunidades sin este 
servicio, así como el inicio del 
programa “Conecta” para facilitar 
el acceso a internet y la comuni-
cación de zonas rurales y colonias 
populares, aseguró.

 zEl programa ‘Comemos 
Tod@s’ continuará en 2025 con 
mayor inversión.

lucesdelsiglo.comMÁS INFO.
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TOCA A CLAUDIA LAVAR LA ROPA SUCIA… 
PERO NO EN CASA AJENA

AL PRESIDENTE Andrés Manuel López Obrador le tocó ser el demoledor del viejo 
régimen —con mazo en una mano y un guion ideológico en la otra—, a Claudia 
Sheinbaum le tocará la obra menos épica y más ingrata: limpiar las ruinas, 
sacar la basura y asegurarse de que nadie siga usando las paredes rotas para 
colgar espejismos del pasado. Porque, en efecto, el segundo piso de la Cuarta 
Transformación no puede levantarse sobre los cimientos resquebrajados que tantos 
simuladores ayudaron a fraguar.
LA PRONTA renuncia de Martín Borrego, funcionario de la SEMARNAT que confundió 
un museo público con el salón de eventos de su rancho para celebrar su boda, no es 
un caso aislado, sino una advertencia de lo que viene. Y vaya que viene afilada la 
guillotina. La propia Alicia Bárcena, titular de la SEMARNAT, pisó la cuerda floja en 
este episodio al tratar de “deslindarse” del escándalo. Que si no sabía, que si fue por 
compromiso, que si sólo pasó a dejar el sobrecito. Lo cierto es que su presencia en la 
boda, por muy discreta que haya querido ser, fue suficiente para colocarla como una 
funcionaria incongruente y, peor aún, sacrificable. Y aquí, la presidenta electa tiene un 
mensaje claro que dar: quien no entienda los principios de la 4T que se prepare para 
salir por la puerta de atrás.
A LÓPEZ Obrador le tocó proteger a sus aliados incómodos, ya sea por necesidad política 
o por simple terquedad; después de todo, Manuel Bartlett, Napoleón Gómez Urrutia y
otros con historial más oscuro que pozo petrolero ahí siguen, campantes. Pero Claudia
no tendrá ese margen de maniobra: su reto será castigar, señalar y, sobre todo, dar
pruebas de que “no somos lo mismo”. Si algo dejó claro Borrego —además de su
pésimo sentido de lo público y lo privado—, es que hay quienes creen que pueden seguir
jugando a la política con las reglas de siempre. Funcionarios y “políticos conversos”
que se refugiaron en Morena no por creer en la transformación, sino por salvarse de las
llamas del purgatorio llamado oposición. Ahí están, con su lealtad de papel y sus valores
reciclados, aferrándose a las estructuras de poder para mantenerse a salvo.
CLAUDIA tendrá que diferenciarse de su antecesor, porque mientras AMLO podía
cargar con esas piedras incómodas en el morral —usándolas como escudo ante sus
detractores—, Sheinbaum necesita aligerar el equipaje. El “no somos lo mismo” no
se logra con discursos, sino con sacrificios en el altar de la opinión pública. Y los
Borregos de la vida son la prueba perfecta de que limpiar la casa implica barrer bien
los rincones, incluso aquellos donde se esconden sus aliados incómodos.
ESO SÍ, la guillotina tendrá que ser imparcial. Porque si algo será peligroso para
Sheinbaum es mostrar mano dura sólo con los peces chicos mientras deja que los
tiburones sigan nadando en aguas turbias. La congruencia no es opcional en esta etapa,
y la exigencia de la sociedad será más feroz que nunca. O limpia la casa a fondo, o
la marea de descontento la puede arrastrar antes de terminar la obra. La Cuarta
Transformación, en su segundo piso, no puede ser un refugio para políticos que se
purifican en las aguas de Morena mientras conservan las mañas del pasado.
Porque ahí radica el mayor riesgo: que la ropa sucia de los oportunistas termine
manchando a quienes, realmente, han creído en la transformación. El mensaje está
dado, la guillotina está lista y el segundo piso de la 4T no tendrá espacio para aquellos
que aún sueñan con los privilegios del pasado. A limpiar se ha dicho.

2 http://www.lucesdelsiglo.com LucesdelSigloMultimedio @lucesdelsiglo  luces_del_siglo 
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Y aun así me quedé
FEMINISMOS EN CORTO Y SIN TANTO ROLLO HAIDÉ SERRANO

Hoy como nunca antes podemos ser parte 
de una conversación global entre mujeres. 
Nosotras siempre hemos compartido nues-

tras experiencias con otras. Estos diálogos fueron 
íntimos y en las cercanías de nuestras amistades, 
hasta hoy que son públicos y con cualquiera en 
la distancia. 

Y en semanas recientes, estas charlas en redes 
sociales nos cuentan el “trend”: “y aun así me 
quedé”, una compilación de las violencias machistas 
que han sufrido las mujeres por parte de sus parejas 
hombres. Experiencias en las que nos podemos ver 
reconocidas todas una y otra vez.

En videos cortos, mujeres de todas las edades 
relatan violaciones sexuales, acosos, traiciones, 
engaños, infidelidades, y todo tipo de violencias 
machistas por parte de parejas sexo afectivas, que 
son, sí, hombres todos ellos; y al final de la anéc-

dota agregan la frase “y aun así me quedé”. Parecen 
graciosas, muchas de ellas se ríen. Aunque es una 
catarsis colectiva en la que sus protagonistas com-
parten historias terribles.

Algunas advierten que sólo contarán los epi-
sodios más graves, porque en tan poco tiempo de 
duración del video, ¡no les alcanzaría el tiempo! A 
cada suceso le sigue otro que supera al anterior. 
Cuando no imaginas que pueda existir algo más 
espantoso, lo hay.

Hay varias reflexiones que podemos aventurar, 
una de ellas es la romantización del sufrimiento, 
esta idea que se asocia al supuesto amor que todo lo 
soporta, al amor que entre más padece más sólido 
y verdadero es. Una mentira que invisibiliza a los 
abusadores y sus dinámicas de manipulación 
emocional.

Además de la otra falsedad asociada al amor 

romántico que promete que ese hombre cambiará 
entré más se le toleren sus atropellos, “porque el 
amor todo lo puede y lo perdona”. Las mismas prota-
gonistas confirman que nunca ocurrió. Porque jus-
tamente el “acto de quedarse” fue un autosacrificio 
que les costó salud mental, física y, en muchísimos 
casos, económica.

La valentía de estas mujeres permite mostrar 
que, a pesar de que se quedaron varias veces, al 
final decidieron irse. Y ver en otras la posibilidad 
de salir de relaciones de abuso machista es fun-
damental para quienes creen están en un callejón 
sin salida.

Esta tendencia también nos permite ver cómo 
la cultura patriarcal se mantiene aún en las gene-
raciones más jóvenes, contrario a lo que se cree, que 
“ahora ya las cosas están cambiando”. 

Sin embargo, también muestra cómo numero-

sas mujeres transformaron “y aun así me quedé” 
en “y decidí irme”. Es su resistencia a la violencia 
patriarcal. Y decir ¡no más! a esas “formas de amor”. 

Es esencial profundizar en el fenómeno que 
atestiguamos para reflexionar sobre nuevas formas 
de relacionarnos que estén basadas en el respeto 
mutuo.

Y que podamos decir desde el principio: “y no 
me quedé”.

@HaideSerrano es maestra en Género, Dere-
cho y Proceso Penal y licenciada en Ciencias de la 

Comunicación. Dirige y conduce Feminismos en 
Corto sin Tanto Rollo. Es autora del libro “Mujeres 
líderes en la pandemia”. Columnista en Luces del 

Siglo y Milenio. Conductora de Luces del Siglo El 
Podcast. Consejera del Consejo Coordinador de 

Mujeres Empresarias de Quintana Roo.

Transmitirán los Oscar por streaming 
STAFF /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- La edición 
97 de los Premios Oscar marcará 
un antes y un después en la his-
toria de la ceremonia, ya que será 
la primera vez que se transmita 
en vivo por una plataforma de 
streaming.

Los Premios de la Academia 
serán emitidos simultáneamente 
por Hulu y ABC, lo que promete 
hacerla más accesible que nunca, 
según información publicada por 
Variety.

Con Hulu, plataforma que 
cuenta con 52 millones de sus-
criptores, se espera que la cere-
monia de este año pueda superar 
los 30 millones de espectadores, 
un número que no se veía desde 
2017, cuando Moonlight se llevó 
el premio a Mejor Película.

Incluso existe la posibilidad 
de que la ceremonia llegue a los 
40 millones de televidentes, cifra 
que no se alcanzaba desde 2014, 
cuando 12 Años de Esclavitud, del 
cineasta Steve McQueen, se llevó 
la estatuilla dorada.

La edición 97 contará con el 
comediante Conan O’Brien como 
presentador, quien debutará 
en la entrega de premios más 
importante de Hollywood.

Raj Kapoor, veterano produc-
tor ejecutivo, se encargará de diri-
gir la producción, acompañado 
por Katy Mullan, productora 
de eventos en vivo, y Hamish 
Hamilton, director detrás de 
algunos de los shows más memo-
rables, como el espectáculo de 
medio tiempo del Super Bowl de 
Beyoncé.

El evento se celebrará el 
domingo 2 de marzo de 2025 en el 
icónico Teatro Dolby de Ovation 
Hollywood, y se perfila como una 
de las ceremonias más espera-
das, con una de las carreras más 
competitivas y diversas de los 
últimos años.

Entre los posibles nominados 
se incluyen grandes éxitos de 
taquilla como Wicked y Duna: 
Parte Dos, junto con títulos acla-
mados como Anora y Conclave. 
Además, se espera la partici-
pación de grandes estrellas del  zLos Premios de la Academia serán emitidos simultáneamente por 

Hulu y ABC.
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Preparan 30 millones de pesos para 600 equipos

Alistan en BJ inversión 
por cámaras policiales
Alcaldesa dice 
que ayudarán a 
la seguridad de la 
población y los policías

IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- Tras la apro-
bación en el Cabildo de Benito 
Juárez de cambios en el Regla-
mento de la Secretaría de Segu-
ridad Ciudadana y Tránsito, así 
como la adquisición de las cáma-
ras de solapa para sus elementos 
operativos, la presidenta munici-
pal Ana Paty Peralta de la Peña 
informó que ya cuentan con una 
primer propuesta de inversión de 
30 millones de pesos en cerca de 
600 equipos.

En este sentido, mencionó 
que la inversión contempla que 
todos los elementos cuenten con 
su cámara de seguridad corporal, 
las cuales tendrían diversos sis-
temas que garanticen su debido 
funcionamiento, incluyendo un 
sistema de reconocimiento facial 
al momento de que el policía la 
tome previo al inicio de su turno, 
un sistema de alerta cuando se 
trate de apagarlas u obstruir la 
visión, entre otros.

Con ello, se busca garantizar la 
seguridad de la ciudadanía y de 
los policías, a través de transpa-
rentar totalmente su actuación y 
contar con la evidencia necesaria, 
incluso en situaciones de denun-
cias no debidamente fundamen-
tadas o casos donde se llegue a 
justificar el uso de fuerza.

“En caso de denuncias o inci-
dentes, contaremos con pruebas 
para esclarecer cualquier hecho, 
evitando y sancionando abusos 
y malos desempeños; también 

impidiendo señalamientos 
infundados contra los policías.

“Será obligación de los ele-
mentos portar en todo momento 
estas cámaras que no pueden 
ser apagadas, y que cualquier 
intento de obstrucción va a acti-
var una alarma de forma inme-
diata; si hay incumplimiento en 
su uso también habrá sanciones”, 
aseveró.

Las cámaras serán para el uso 
de todos los elementos operati-
vos de la Secretaría de Seguridad 

Ciudadana y Tránsito, a la cual 
se le dio 180 días a partir de la 
publicación del acuerdo para que 
hagan los ajustes necesarios al 
interior de las corporaciones, 
como manuales de procedi-
miento o reglamentos, e incorpo-
rarlas en el actuar de los agentes.

Por otra parte, el Cabildo tam-
bién avaló por unanimidad una 
serie de reformas correspondien-
tes a varias normativas munici-
pales para cambiar la denomina-
ción de la comisión ordinaria de 

Desarrollo Social, Participación 
Ciudadana y Derechos Humanos, 
y sustituir el primer concepto por 
bienestar.

También se hizo la tomó 
la protesta de Héctor Sánchez 
Tirado, como director general del 
Instituto de Planeación de Desa-
rrollo Urbano (IMPLAN), a fin de 
dar continuidad a los proyectos, 
planes, estrategias y acciones 
enfocadas al crecimiento orde-
nado de la ciudad, siendo uno de 
los últimos órganos descentrali-
zados que faltaba de designación.

Para representar al Ayunta-
miento de Benito Juárez ante la 
Junta Directiva de la Universidad 
Politécnico de Quintana Roo con-
forme a su propio marco jurídico 
de actuación, el Cabildo votó por 
unanimidad designar a la secre-
taria municipal de Bienestar, 
Berenice Sosa Osorio en dicha 
función.

Por último, también se auto-
rizó por unanimidad la reforma 
para que la Unidad de Eventos 
Cívicos, adscrita a la Oficialía 
Mayor, pase a ser Dirección, para 
continuar con sus funciones de 
promoción de valores cívicos y 
la conmemoración de hechos 
históricos que forman parte de 
la nación y el estado.

 zEn el Ayuntamiento de Benito Juárez ya hay una propuesta para invertir $30 millones en cámaras 
de solapa para policías.

 zEl diputado Ricardo Velazco 
dijo que Mara Lezama sí 
atiende el tema de seguridad.

Lezama 
sí atiende 
seguridad: 
diputado
EUGENIO PACHECO

CHETUMAL, Q. ROO.- La gober-
nadora Mara Lezama atiende y 
trabaja para mejorar la seguri-
dad en Quintana Roo, y mantiene 
esfuerzos en cuanto completar 
las necesidades de inversión para 
fortalecer los cuerpos de segu-
ridad, así como en nuevas tec-
nologías para combatir el delito, 
aseguró el diputado presidente 
de la Comisión de Seguridad Ciu-
dadana en el Congreso estatal, 
Ricardo Velazco Rodríguez.

El legislador se refirió así al 
reciente llamado que lanzó la 
presidenta Claudia Sheinbaum 
para que gobernadoras y gober-
nadores atiendan directamente 
y todos los días el Gabinete de 
Seguridad en sus estados, y ase-
guró que en Quintana Roo se ha 
hecho un esfuerzo significativo, 
y se trabaja para continuar avan-
zando en todas las áreas para for-
talecer la prevención y la lucha 
contra los delitos de todo tipo.

De acuerdo con Velazco Rodrí-
guez, los temas y asuntos rela-
cionados con la seguridad y el 
combate a la delincuencia, en 
todas sus modalidades, son del 
conocimiento y del interés diario 
de la gobernadora Mara Lezama 
y de los integrantes del Gabinete 
de Seguridad y la Construcción 
de la Paz en la entidad.

Aseguró que los esfuerzos 
de la administración de Mara 
Lezama, además de económi-
cos por el equipamiento de los 
cuerpos policiales, también se 
observa en el marco legislativo 
en donde diversas leyes han 
sido reformadas, para dar las 
herramientas legales en contra 
de los delincuentes y sus acti-
vidades, así como medidas de 
protección a los ciudadanos en 
general

Se refirió, como ejemplo, a 
los cambios en el Código Penal 
del estado para imponer penas 
más severas a delitos recurren-
tes como la extorsión, el marco 
normativo para la protección de 
las niñas, niños, adolescentes y 
las mujeres, así como la reciente 
tipificación como delito contra el 
estado y el aumento de sanciones 
a quienes atenten en contra de 
los elementos policiales.

Reconoció que, si bien existen 
grandes esfuerzos, aún existen 
índices de violencia que afec-
tan a la ciudadanía de manera 
directa o por la confrontación 
que hay entre grupos que ope-
ran a pesar del combate frontal 
que se mantiene.

“Lo hemos dicho, se trata de 
modernizar también las áreas 
estratégicas que garanticen 
mayor seguridad, esto imple-
mentado con tecnología, con 
videocámaras que sirvan pre-
cisamente para tener una mejor 
radiografía y también para 
combatir a los delincuentes, y 
esto es tecnificar el brazo de 
las corporaciones, además del 
brazo humano de lo que son los 
policías más capacitados, mejor 
pagados, con mayor vocación 
de servicio, todo es integral”, 
afirmó

Consideró que el llamado 
de la presidenta Sheinbaum se 
encuadra a que la seguridad es 
uno de los grandes temas que 
tiene el gobierno de la Cuarta 
Transformación que ella misma 
encabeza, precisamente para 
no bajar la guardia y comba-
tir los índices de inseguridad 
que se han generado a lo largo 
y ancho del país, “pues no hay 
un estado que se salve de esta 
problemática, aunque algunos 
en mayor medida”, añadió el 
diputado.

 zLos restauranteros confían en 
un buen cierre de año.

Confía la 
Canirac en 
un buen 
cierre
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- Con el arran-
que de los festejos decembrinos, 
la industria restaurantera tiene 
buenas expectativas y prevé una 
ocupación de entre el 90 y 95 por 
ciento, pues este año lo conside-
ran atípico.

Así lo indicó José Julio Villa-
rreal Zapata, presidente de la 
Cámara Nacional de la Industria 
de Restaurantes y Alimentos Con-
dimentados (Canirac) Quintana 
Roo, al reconocer que la primera 
semana de este mes no les fue tan 
bien como esperaban.

“Estamos contentos con la tem-
porada decembrina, esperando 
tener muy buenos resultados para 
este mes, que es muy especial para 
nosotros los restauranteros porque 
tenemos las celebraciones de las 
posadas, las reuniones que hay 
entre compañeros, familiares”. 

Comentó que diciembre lo 
iniciaron con una ocupación 
baja, al registrar alrededor del 60 
por ciento, pero el primer fin de 
semana notaron un repunte y a 
partir de esta semana ya comen-
zaron a tener más reservaciones.

Ante ello, esperan cerrar 
diciembre con un 90 o 95 por 
ciento y así concluir, aunque sea 
diciembre, de forma positiva, al 
reiterar que este 2024 ha sido un 
año atípico, ya que han reportado 
altibajos a lo largo de los meses. 

“Y la realidad es que estamos 
enfrentando una situación difí-
cil para la industria, creemos que 
para 2025 hay que reajustarnos, 
hay que tener los presupuestos 
listos para salir adelante”.

Villarreal Zapata manifestó 
que el cheque promedio aumenta 
hasta un 25 por ciento durante 
este mes, por lo que la mayoría 
de los establecimientos ofrecen 
menús especiales para las reunio-
nes y eso provoca este incremento 
en el costo de los platillos. 

No obstante, el líder restauran-
tero agregó que el aumento del che-
que promedio también da pauta a 
que los restaurantes brinden una 
variedad de calidad para los comen-
sales, pues tratan de tener menús 
para todo tipo de bolsillos.
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Aumenta arribo de peregrinos
OMAR ROMERO

CANCÚN, Q. ROO.- Con motivo 
de la celebración de la Virgen de 
Guadalupe, en Cancún cada vez 
aumenta el arribo de peregrina-
ciones, e incluso desde noviem-
bre se empezó a notar la llegada 
de los creyentes en determina-
dos puntos de la ciudad.

El obispo de la Diócesis de 
Cancún-Chetumal, Pedro Pablo 
Elizondo Cárdenas, dijo que, si 
bien no se tiene cifras exactas de 
las personas que acuden a alguna 
de las parroquias que hay en la 
ciudad, reconoció que el turismo 
religioso ha ido en aumento, lo 
cual consideró como positivo.

“La gente necesita la fe y la 
confianza en Dios y en la Virgen 
Santísima, y lo están sintiendo 
como un consuelo y una fuerza 
en medio de tantas situaciones 
de violencia y de problemas a 
nivel de la sociedad, a nivel de 
las familias. Siguen viniendo de 
diferentes partes de la Península 
durante el año y se está posi-
cionando la peregrinación a la 
Desatadora de Nudos”.

En tanto, Manuel Damaniel 
Durán Becerra, párroco rector 
del Santuario Diocesano de 
Nuestra Señora de Guadalupe, 
en Cancún, refirió que las cele-
braciones comenzaron desde 
mediados de noviembre donde 
recibieron a las primeras pere-
grinaciones que vinieron direc-
tamente de la Ciudad de México.

“Hemos recibido a varios 
peregrinos como punto de salida 
hacia sus parroquias, la mayoría 
son de la ciudad de Campeche y 

de Yucatán. Estamos esperando 
ya los peregrinos, de hecho, los 
jóvenes adolescentes del san-
tuario pues están viniendo en 
camino”.

Expresó que las celebracio-
nes oficiales arrancan desde la 
noche del miércoles y este jue-
ves 12 de diciembre cada hora 
habrá misas, desde las 07:00 
de la mañana hasta las 20:30 
horas, y esperan una importante 
afluencia, pues tan sólo el año 

pasado preveían 8 mil asisten-
tes y al final contabilizaron a 
cerca de 45 mil creyentes. 

Por ello, para este jueves 
esperan superar la cifra de 2023, 
al sostener que en cada eucaris-
tía que han celebrado, sin ser la 
principal, tienen una afluencia 
de entre 400 y 500 personas, al 
insistir que hoteles y empre-
sas han acudido a venerar a la 
“Morenita del Tepeyac”.

Indicó que desde las 09:00 

horas del miércoles se cerraron 
las calles aledañas a este san-
tuario con la intención de garan-
tizar el arribo de las peregrina-
ciones, aunado a que se han 
instalado diversos comercios.

De acuerdo con autoridades 
de Tránsito se tienen contem-
pladas diversas peregrinacio-
nes en la ciudad, por lo que se 
implementó un operativo en 
el que participan diferentes 
corporaciones.

 zPara este jueves se espera la mayor afluencia de peregrinos en Cancún.

Resuelven exigencias 
y ya no hay bloqueos
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- La secretaria 
de Gobierno de Quintana Roo, 
Cristina Torres Gómez, expresó 
que ya se solucionaron los blo-
queos que había en Nicolás Bravo 
por falta de pagos de diversos ser-
vicios hechos a la Secretaría de 
Defensa Nacional (Sedena), con 
quienes mantuvieron reuniones 
desde la semana pasada.

Al respecto, explicó que parte 
de lo que llevó a los bloqueos del 
pasado 9 de diciembre es que, si 
bien la Sedena les informó que ya 
había liquidado los traslados que 
faltaban y eran motivo del con-
flicto entre volqueteros y dicha 
dependencia, debido a que estos 
pagos se hicieron durante el fin 
de semana, algunas empresas 
no habían dispersado el dinero 
de inmediato.

Con la conclusión de estos 
hechos, apuntó la secretaria de 
Gobierno, se espera que ya no 
se presenten nuevos bloqueos 
o manifestaciones de cara a la 

llegada de la presidenta Clau-
dia Sheinbaum el domingo 15 
de diciembre para conmemorar 
el primer aniversario del Tren 
Maya, pero mantienen una 
comunicación con la Sedena, 
sus contratistas y los delegados 
de las comunidades para que, en 
su caso, pueda atenderse rápida-
mente cualquier inconformidad.

De igual forma, indicó que 
para este aniversario se están 
llevando a cabo preparativos con 
la Sedena, la Comisión Federal 
de Electricidad y con las comu-
nidades a fin de poder atender 
de forma inmediata cualquier 
hecho que pueda interrumpir 
estas celebraciones, como caída 
de la energía eléctrica por alguna 
rama y otros.

Cristina Torres indicó que sí 
se contempla la posibilidad de 
que se hagan actividades en Che-
tumal, sobre todo considerando 
que se trata de la inauguración 
del último tramo de la ruta que 
llega justo a la capital quinta-

narroense, y que es el primer 
aniversario del Tren Maya, por 
lo que invitó a la población a 
estar atenta a los avisos que se 
den en el transcurso de los próxi-
mos días.

Por otra parte, indicó que 
también se han dado avances 
con respecto a las protestas de 
los ejidatarios de Tihosuco, que 
hace unos días bloquearon el 
tramo carretero Felipe Carrillo 
Puerto-Valladolid, para exigir la 
indemnización de 131 hectáreas 
expropiadas por la Federación.

En este punto, señaló que el 
pago debe ser por parte de la 
Secretaría de Infraestructura, 

Comunicaciones y Transportes, 
los cuales ya han sido liberados 
para otorgarse a los ejidatarios, 
aunque estos aún mantienen un 
proceso legal por una inconfor-
midad en el monto.

Sin embargo, lo que se sugi-
rió a los ejidatarios es llegar a un 
acuerdo por el cual reciban esta 
cantidad como pago a cuenta, 
en tanto esperan a la sentencia 
final, y de llegar a existir una 
diferencia a su favor, ésta les 
sea pagada en ese momento, en 
lugar de esperar a que el proceso 
termine antes de recibir un pago, 
sobre todo por el tiempo que esto 
pueda tomar.

 zEl gobierno del estado resolvió reclamos de volqueteros en 
Nicolás Bravo.
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Perfila INE requisitos para organizaciones sociales

Pedirán a 256 mil 
para crear partido
Aprueba comisión  
las nuevas reglas que 
se discutirán  
en Consejo General

ÉRIKA HERNÁNDEZ /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- El Instituto 
Nacional Electoral (INE) pedirá 
contar con 256 mil 30 afiliados 
a las organizaciones civiles que 
busquen convertirse en partidos 
políticos nacionales.

La Comisión de Prerrogativas 
y Partidos Políticos del órgano 
electoral aprobó las reglas para 
la creación de nuevos institutos 
nacionales, las cuales serán avala-
das por el Consejo General.

De acuerdo con la legislación, 
las organizaciones deben entre-
gar un número de firmas equiva-
lente a 0.26 por ciento del Padrón 
Electoral, por lo que el INE tomará 
en cuenta la cifra al 24 de octubre 
de 2024, que ascendía a 98 millo-
nes 472 mil 789 electores.

En el anterior proceso para 
solicitar el registro como parti-
dos, realizado en 2019, la cifra de 
afiliaciones requerida fue de 233 
mil 945.

Las organizaciones interesa-
das deberán presentar su solici-
tud ante el INE del 8 al 31 de enero 
de 2025, de lunes a viernes, de 
9:00 a 18:00 horas.

Entre los requisitos están el 
acta constitutiva de la organi-
zación, representantes legales, 

domicilio y nombre “prelimi-
nar” del partido a constituirse, 
descripción del emblema y color 
o colores que lo caractericen y 
diferencien de otros partidos u 
organizaciones.

También el tipo de asambleas 
que llevará a cabo la organización, 
ya sean estatales o distritales.

La ley establece que los inte-
resados en crear un partido 
nacional deberán realizar por lo 
menos asambleas en 20 entida-
des, con una asistencia mínima 
de 3 mil personas, o en 200 dis-
tritos electorales, con afluencia 
de 300 asistentes.

El INE se tomará algunos días 
para verificar la información, y de 
ser procedente, las organizacio-

nes tendrán 10 días para arrancar 
con su primera asamblea, y hasta 
el 15 de diciembre.

Las organizaciones deberán 
hacer uso de la aplicación móvil, 
pues, insiste el instituto, es la vía 
más efectiva para verificar las 
irregularidades cometidas por 
los interesados.

Los formatos en papel sólo se 
utilizarán en 204 municipios con-
siderados por el Consejo Nacional 
de Población como de “muy alta 
marginación”.

Esto con el argumento de que 
el Inegi confirma que en el país 
hay 93.8 millones de personas 
usuarias de teléfonos celulares, 
lo que representa 79.2 por ciento 
de la población, incluso en zonas 

muy marginadas.
En el proyecto se advierten las 

anomalías que serán sancionadas 
de ser detectadas por el organismo. 
Entre ellas, la más frecuente, 
tomarle fotografía a una copia de 
la credencial de elector, en lugar 
del plástico original, o mostrar 
fotos de objetos o animales en 
lugar de las personas afiliadas.

Otras de las trampas cometi-
das en los últimos procesos que 
han requerido la aplicación móvil 
son afiliar a personas muertas o 
presas, además de duplicar afilia-
dos entre organizaciones o con 
partidos.

También se afirma que, 
durante la verificación de fir-
mas y asambleas, si el personal 
detecta que a los asistentes se les 
ofrecieron o entregaron dádivas, 
fueron engañados o coacciona-
dos para acudir, o si hubo inter-
vención de ministros de culto, 
organizaciones gremiales o de 
cualquier otra entidad con objeto 
social diferente a la formación de 
partidos políticos, se levantará 
un reporte para aplicar medidas.

La Unidad Técnica de lo Con-
tencioso Electoral presentará 
al Consejo General del INE los 
procedimientos sancionadores 
ordinarios en mayo de 2026 para 
que los consejeros determinen las 
sanciones.

Hasta el momento, la única 
organización que ha expresado su 
intención de convertirse en par-
tido es el Frente Cívico Nacional, 
que formó parte de la llamada 
“Marea Rosa”.
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Alistan proceso
Con las nuevas reglas que aprobará el INE, inicia carrera 
para las solicitudes de creación de nuevos partidos:

n Del 8 al 31 de enero de 
2025 las organizaciones 
deberán presentar 
sus solicitudes.

n De febrero a diciembre 
deberán presentar 
al menos 256 mil 30 
afiliaciones válidas.

n Tendrán que realizar 
20 asambleas estatales 
con una asistencia mínima 
de 3 mil personas.

n O en 200 distritos electora-

les con 300 asistentes.
n Recabarán los apoyos a tra-

vés de una aplicación móvil.
n En 204 municipios 

de “muy alta marginación” 
se recabarán apoyos 
con formatos físicos.

n Habrá un sistema de fiscali-
zación para conocer el ori-
gen y destino de recursos.

n La aprobación de partidos 
se dará a mediados 
de 2026.

 Fabrican casas
La producción de vivienda en el país alcanzó las 116 mil 527 
unidades de enero a noviembre de este año.

Producción de vivienda (Miles de unidades)

* Enero-noviembre. / Fuente: Registro Único de Vivienda 

116.5
2024*

181.1
2019

151.4
2020

164.2
2021

135.6
2022

131.0
2023

La soberanía ante embajador de EU
BENITO JIMÉNEZ /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Tras la 
nominación de Donald Trump 
del próximo embajador de 
Estados Unidos en México, la 
presidenta Claudia Sheinbaum 
dijo que con ese diplomático o 
cualquier otro defenderá la sobe-
ranía de México.

Durante la conferencia 
mañanera, la mandataria fede-
ral aseguró que van a cooperar, 
pero siempre en el interés del 
pueblo de México.

“Entonces por eso digo que 
con este embajador o con otros 
vamos a defender nuestra sobe-
ranía, nuestra condición de 
igualdad y vamos a colaborar 
y a cooperar en todo lo que se 
requiera, pero siempre en inte-
rés del pueblo de México y de 
la nación”, afirmó Sheinbaum.

La presidenta insistió en que 
la relación será de iguales.

“Las y los mexicanos deben 
tener la certeza y que tengan la 
certeza de que nosotros siem-
pre vamos a defender a México 
como un país libre soberano 
independiente que tenemos 
una enorme riqueza cultural 
económica y que cualquier 
colaboración coordinación con 
el gobierno particularmente de 
Estados Unidos va a ser de igua-
les siempre, eso lo tenemos que 
defender”, afirmó.

“Porque durante particular-
mente el periodo de Calderón 
hubo mucha subordinación y 
nosotros no. Vamos a colabo-
rar, vamos a coordinarnos, pero 

sin subordinarnos siempre 
poniendo en alto el nombre de 
México”.

Sheinbaum agregó que cola-
borarán con Estados Unidos, 
pero también quiere que ellos 
ayuden para que no entren 
armas a México.

“Entonces frente al embaja-
dor que hoy, que el día de ayer 
nombró el presidente Trump, o 
las acciones que se han realizado 
no sólo en Sinaloa, sino en todo 
el país, pues son acciones que 
tenemos que desarrollar y que se 
están haciendo con la estrategia 
de seguridad que planteamos y 
ahí donde debamos colaborar, 
por ejemplo pues tenemos una 
frontera de más de 3 mil kiló-
metros, la entrada de fentanilo 
a Estados Unidos pues evidente-
mente vamos a colaborar pues 
es hasta un asunto humanita-

rio, pero también queremos que 
ellos también colaboren para 
que no entren tantas armas a 
México”, aseguró.

“Entonces no sólo es un 
asunto del tráfico de drogas que 
vamos a colaborar sino también 
de la violencia que se genera en 
México particularmente con la 
entrada de armas. Recuerden 
que 75% de las armas que se 
incautan en México vienen de 
Estados Unidos”.

“Son colaboraciones coordi-
naciones que han ocurrido y que 
tienen que ocurrir con respeto a 
nuestra soberanía. El presidente 
López Obrador puso límites a 
los agentes que operaban en 
México de distintas agencias y 
decir sí pueden estar operando 
en México, pero México necesita 
información porque finalmente 
requieren un permiso, pues lo 

que haría cualquier país no es 
algo en particular”.

“Ese es el respeto a la relación 
que nosotros estamos pidiendo y 
que siempre vamos a pedir. Por 
eso he dicho que en todos los 
temas yo estoy convencida que 
va a haber acuerdo y que sepan 
que siempre va a ser defen-
diendo a México y poniendo en 
alto el nombre de México, y sin 
subordinarnos a las necesidades 
solamente de Estados Unidos.

“Esta es una colaboración, 
nosotros queremos la disminu-
ción de la violencia y la construc-
ción de la paz, nosotros quere-
mos que disminuyan homicidios 
y otros delitos de alto impacto 
que muchos de ellos están vincu-
lados con la delincuencia organi-
zada, y eso representa pues que 
disminuya la entrada de armas 
a México”.

Avalan  
prohibición 
de los  
vapeadores
MAYOLO LÓPEZ /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- La prohibi-
ción a los vapeadores fue apro-
bada por el Pleno del Senado, en 
lo general, con 110 votos en favor 
y cinco en contra de la bancada 
de Movimiento Ciudadano. Ade-
más, se prohíbe el uso ilícito de 
fentanilo. 

El senador panista Ricardo 
Anaya afirmó en tribuna que 
buena parte de los parlamenta-
rios usaban esos dispositivos y 
que, muchos de ellos, se iban a 
refugiar al baño para usarlos en 
lo oscurito. 

“El Pleno está atascado de 
vapeadores y los que lo usan se 
van a ocultar en el baño”, sostuvo 
Anaya. 

En opinión del senador more-
nista Enrique Inzunza, el dicta-
men propuesto “representa un 
esfuerzo integral para atender 
problemáticas urgentes que afec-
tan a la sociedad especialmente 
a los y a las adolescentes relacio-
nadas con el uso de cigarrillos 
electrónicos, vapeadores, sustan-
cias tóxicas y drogas sintéticas 
con énfasis en el uso ilícito del 
fentanilo. 

“Primero que nada debemos 
recordar que la salud es un dere-
cho fundamental y a la vez una 
prioridad que el Estado mexicano 
está obligado a garantizar. En los 
últimos años hemos sido testigos 
de cómo la proliferación de dis-
positivos electrónicos como los 
vapeadores y el aumento en el 
uso de sustancias como el fen-
tanilo han generado una crisis 
de salud y también una crisis de 
seguridad pública”.

Por la bancada de Movimiento 
Ciudadano, Alejandra Barrales 
aseguró que la reforma “busca 
criminalizar y penalizar el con-
sumo de sustancias, en lugar de 
prevenir y de regular el libre con-
sumo, como cualquier izquierda 
propone en cualquier lugar del 
mundo. La reforma busca modifi-
car el artículo cuarto y quinto de 
nuestra Constitución, y tiene bajo 
nuestra opinión dos objetivos”.

“Uno, elevar a rango consti-
tucional la prohibición de ciga-
rrillos electrónicos, vapeadores 
o sistemas análogos. Y dos, plas-
mar, prohibir la producción, dis-
tribución, enajenación de sustan-
cias tóxicas, recursos químicos, 
uso ilícito de fentanilo y demás 
drogas sintéticas no autorizadas”.

“En otras palabras, esta pro-
hibición está equiparando el uso 
del vapeador con el uso de drogas 
como el fentanilo. De verdad que 
el absurdo es evidente, porque 
aunque reconocemos que hay 
un daño sin duda en el uso de 
vapeadores, de ninguna manera 
se equipara con la afectación 
que genera el uso de fentanilo. 

 zEn el Senado fue aprobada la 
prohibición de los vapeadores.

Fue CURP 
candado 
para la  
duplicidad
CLAUDIA GUERRERO /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- El Poder Eje-
cutivo afirmó que en su Comité de 
Evaluación de aspirantes a cargos 
en el Poder Judicial no ha habido 
duplicidad de registros ya que 
solicitaron la CURP como candado 
para las inscripciones.

De acuerdo con Arturo Zaldí-
var, coordinador general de Polí-
tica y Gobierno, la petición de 
la CURP evita que una persona 
pueda registrarse varias veces.

“Hasta este momento lleva-
mos un 84 por ciento de avance 
en la revisión de las 18 mil 447 
personas inscritas. Se han revi-
sado 15 mil 533 expedientes y nos 
faltan por revisar 2 mil 914”, indicó 
Zaldívar.

“Quiero comentarles que en 
nuestro Comité no hemos tenido 
problema de duplicidad o de 
registros múltiples porque pedi-
mos la CURP, y la CURP en nuestra 
plataforma hace imposible que 
se pueda registrar una misma 
persona varias veces”, explicó el 
exministro.

“La plataforma detecta inme-
diatamente si la CURP ya se utilizó 
y rechaza otro registro adicional, 
por eso estos números que esta-
mos teniendo, aquí son registros 
reales cada uno de ellos”.

Agregó que al momento, 8 mil 
626 personas han cumplido con 
los requisitos y se han descartado 
5 mil 795. Además, mil 112 están en 
proceso de observación.

“Ocho mil 626 personas reú-
nen los requisitos de elegibilidad, 
5 mil 795 personas se han descar-
tado porque no reúnen los requi-
sitos, porque las calificaciones no 
son las adecuadas o porque no 
se acompañaron de documentos 
esenciales para acreditar que son 
elegibles”, afirmó.

“Están en observación mil 112 
personas, ¿qué quiere decir en 
observación?, personas que apa-
rentemente reúnen los requisitos, 
pero que hay duda sobre algún 
documento y se les está requi-
riendo para que lo aclaren. Reitero, 
hasta este momento llevamos 15 
mil 533 expedientes, ha sido un 
trabajo muy arduo, muy intenso, 
pero vamos a terminar dando 
buenos resultados”.

Zaldívar adelantó que el resul-
tado final de esta primera etapa 
se dará a conocer en el micrositio 
del Comité el próximo domingo 15 
de diciembre.

Los procesos son:
— El domingo 15 de diciembre 

el Comité de Evaluación publicará 
el listado de las personas que 
hayan cumplido con los requisi-
tos de elegibilidad.

— A más tardar el 31 de enero 
de 2025 el Comité de Evaluación 
determinará la idoneidad de las 
personas postulantes.

— A más tardar el 4 de febrero 
de 2025 el Comité depurará el lis-
tado mediante la insaculación 
pública.

 zArturo Zaldívar ofreció 
avances sobre el proceso de 
elección judicial.

Se ‘apretó’ negocio a rubro inmobiliario
SARAÍ CERVANTES /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Las altas 
tasas de interés, inflación y la 
tardanza en obtener permisos 
para edificar, son algunos de los 
aspectos que aprietan el negocio 
de inmuebles residenciales, lo que 
a su vez genera que los desarrolla-
dores tengan una menor rentabi-
lidad, consideraron especialistas.

Benjamín Labra, cofundador y 
CEO de la compañía Houm, indicó 
que dichos factores ocasionaron 
que la rentabilidad de los proyec-
tos residenciales para edificar y 
comprar vivienda nueva se haya 
disminuido de manera importante.

“Por ejemplo, los márgenes de 
ganancia han disminuido más de 
60 por ciento de 2019 a 2024, por 
la inflación. Además, el precio de 
los materiales de la construcción, 

mano de obra y alquiler de maqui-
naria registraron alzas importan-
tes y no siempre es fácil traspasar 
para incrementar el precio (de las 
casas)”, consideró. 

Asimismo, indicó que el cambio 
en las regulaciones y los tiempos 
de aprobación de los permisos para 
construir generan costos adiciona-
les a los proyectos residenciales. 

Recordó que en la Ciudad de 
México las aprobaciones de cons-
trucción para un proyecto residen-
cial pueden demorar hasta tres años.

Al cuestionarlo si ha dejado de 
ser negocio hacer vivienda, indicó 
que no, pero consideró que el nego-
cio se “apretó” y se ha vuelto más 
complejo.

“La baja de rentabilidad tam-
bién provocó una escasez de 
vivienda, por eso es importante 
que el Gobierno junto con la ini-
ciativa privada trabaje para que no 

crezca más el déficit habitacional. 
Es un desafío importante y hay 
que ser ágil”, apuntó. 

Jorge Combe, cofundador y 
director general de la plataforma 
DD360, coincidió en señalar que 
ya son varios años que los desa-
rrolladores vienen enfrentando 
un panorama complicado. 

“Esto ha provocado que algu-
nos desarrolladores hayan tenido 
que salir del negocio y algunos 
quebraran. Han sido años adver-
sos para el sector”, destacó. 

Estimó que al menos entre el 30 
y el 40 por ciento de los desarrolla-
dores salieron del mercado entre 
2019 y 2024, en donde la Ciudad de 
México fue una de las entidades 
en donde se vieron más afectados. 

“Se salieron muchos desarro-
lladores, y es difícil que regresen. 
Los que desaparecieron fueron en 
segmento residencial y residencial 

plus que hacían vivienda de 7 a 10 
millones de pesos y desarrolladores 
medianos que edificaban de 40 a 50 
viviendas en este segmento”, explicó. 

Y los que sobrevivieron atien-
den segmentos de vivienda que 
no atendían antes, es decir, los 
de residencial ahora se enfocan a 
vivienda media.

Comentó que el margen de 
ganancia se comprimió en 2022 a 
un 10 por ciento y otros a un solo 
dígito para ubicarse de 8 a 9 por 
ciento.

“En 2025 y 2026 veremos un 
nuevo ciclo en la industria, es 
decir comenzaremos a ver como 
desarrolladores compran terrenos 
para comenzar a crecer, para que 
en 2029 y 2030 comiencen a tener 
ventas. A finales de este sexenio 
deberíamos de ver que los desa-
rrolladores vuelvan a tener buenos 
periodos”, puntualizó.

 zSheinbaum dijo que defenderá la soberanía del país ante cualquier embajador.

F
o

to
: A

g
en

ci
a 

R
ef

o
rm

a

F
o

to
: E

sp
ec

ia
l

F
o

to
: E

sp
ec

ia
l



6 DEPORTES z Jueves 12 de Diciembre de 2024

Esta es la segunda ocasión que se enfrentan por el título

Recibe América a Rayados 
en Final del Apertura 2024
El Estadio 
Cuauhtémoc de 
Puebla será la sede 
del partido de Ida

STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- Este jueves el 
Estadio Cuauhtémoc será la sede 
de la Final de Ida entre América 
y Monterrey, por el título del 
Torneo Apertura 2024. El inmu-
ble de Puebla será el nido de las 
‘águilas’ por segunda ocasión en 
la temporada y esperan que sea 
la casa donde inicie su camino 
hacia el tricampeonato de la Liga 
MX. Mientras que los regiomon-
tanos buscan mantener la buena 
racha en la liguilla.

Durante la fase regular, los 
azulcremas jugaron en este 
estadio en la Jornada 16, cuando 
vencieron a Pachuca 2-1. Según el 
informe arbitral de ese partido, 
hubo una asistencia aproximada 
de 40 mil 814 personas.

En lo que va de la fase final, los 
dirigidos por André Jardine están 
invictos, con tres victorias y un 
empate. En Cuartos de Final des-

pacharon a Toluca con marcador 
global de 4-0 y en las Semifinales 
se impusieron a Cruz Azul 4-3 en 
el Estadio Ciudad de los Deportes.

Cabe destacar que las ‘águi-
las’ han mantenido el cero en su 
portería en los partidos de Ida de 
esta liguilla.

Del otro lado está Monterrey, 
con un saldo tres juegos ganados 
y un perdido en esta instancia. 
En la primera ronda eliminaron 
a los Pumas con un global de 
6-3, marcador que se repitió en 
la siguiente etapa contra Atlético 
San Luis. Los Rayados han ano-
tado al menos un gol en todos 
los partidos de la fase final.

Durante la temporada regu-
lar, águilas y regiomontanos se 
enfrentaron en la Fecha 14, con 
una victoria 2-1 de los azulcre-
mas en el Estadio Ciudad de los 
Deportes. Brian Rodríguez ade-
lantó a los locales y Jordi Cortizo 
empató por los visitantes, pero 
Álvaro Fidalgo puso el marcador 
definitivo.

En las últimas tres finales de 
Ida en la Liga MX acabaron en 
empates, de los cuales sólo en 
una no hubo goles, en el Clau-
sura 2023, entre Chivas y Tigres. zAmérica jugará por segunda ocasión en el torneo como local en el Estadio Cuauhtémoc.

Ratifican  
las sedes
La FIFA confirmó 
que España, 
Portugal y 
Marruecos 
serán las sedes 
principales del 
Mundial 2030, 
Argentina, 
Paraguay y 
Uruguay recibirán 
un partido. En 
2034 Arabia 
Saudita albergará 
el torneo.

 zLos Rams necesitan ganar para tomar el primer lugar de su grupo en la Conferencia Nacional. 

Rams y 49ers lucharán por la División Oeste
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- La División 
Oeste de la Conferencia Nacio-
nal está en la búsqueda de un 
ganador. Este jueves los Rams 
tratarán de dar un paso al frente 
cuando visiten a los 49ers, riva-
les directos del grupo. Los Ánge-
les están a la ‘caza’ del primer 
lugar y deberán tomar ventaja 
de un San Francisco que logró 
un resultado positivo la semana 
anterior.

Los Rams marchan con un 
récord de siete juegos ganados 

y seis perdidos, con dos triunfos 
seguidos, frente a Bills y Saints. 
Están a un triunfo de Seattle (8-5) 
que sigue como líder del sector. 
De cara a la postemporada, la 
franquicia necesita el triunfo en 
el Levi’s Stadium y esperar que 
Washington (8-5) pierda, para 
ocupar un puesto del comodín.

Una de las claves para la 
mejora del equipo ha sido Kyren 
Williams, el corredor tiene mil 13 
yardas por tierra (la quinta mayor 
cantidad de la liga) y 12 touch-
downs (tercera mejor cifra en la 
temporada). El jugador tuvo una 

actuación destacada ante Buffalo 
(10-3), uno de los candidatos de la 
Conferencia Americana.

“Pienso que es la mentalidad 
con la que venimos esta semana, 
sabiendo que el equipo que 
vamos a enfrentar y la ofensiva 
con la que competimos. Debemos 
seguir trabajando y ser capaces 
de quedarnos en el campo”, 
recalcó Williams.

En tanto que los 49ers se 
encuentran en el último lugar 
con seis victorias y siete derro-
tas, la semana pasada cortaron 
la racha de tres descalabros 

consecutivos, luego de vencer 
a los Bears. Mientras que San 
Francisco debe ganar en esta 
Semana 15 y esperar una com-
binación de varios resultados, si 
quiere aspirar a un lugar en la 
postemporada.

“Siento que estamos en un 
buen momento ahora, pero 
tenemos que continuar para 
ganarnos un lugar, una y otra vez. 
No será algo mágico. Debemos 
estudiar, salir y probar que pode-
mos hacerlo”, dijo el quarterback 
Brock Purdy.

Ofrece Arabia Saudita 
millonada al ‘Canelo’
DIEGO MARTÍNEZ /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- La idea 
de ver al ‘Canelo’ en Arabia 
Saudita en 2025 va por buen 
camino. Parece que los malen-
tendidos entre Saúl Álvarez y 
Turki Al-Sheikh, asesor de la 
Corte Real del Reino de Arabia 
Saudita, se resolverán pronto. 
Ambas partes comenzarían a 
negociar un pleito millonario 
en la capital de Riad, que podría 
darle al mexicano una jugosa 
bolsa que supere los 100 millo-
nes de dólares.

Hace unos días, ‘Canelo’ ase-
guró en San Diego que la puerta 
estaba abierta y que él nunca 
le dice que no a los negocios. 
Por su parte, el jeque comentó 
este lunes a Mauricio Sulaimán, 
presidente del Consejo Mundial 
de Boxeo (CMB), que buscar· a 
“Canelo” para negociar.

Meses atrás, Turki acusaba 
falta de seriedad, mientras 
que Saúl afirmaba que nadie 
le iba a decir cómo hacer 
negocios.

Ahora, la intención es que 
ambos tengan un acerca-
miento directo, sin intermedia-
rios, para que ‘Canelo’ pelee en 
Arabia Saudita, aunque aún no 
se especifica un rival. Podría ser 
el número uno libra por libra, 
Terence Crawford, o la esperada 
pelea contra David Benavidez.

“No necesar iamente 
(enfrentarlo con) Crawford. 
Pero a Turki le encantaría que 
él (Álvarez) pelee en este for-
mato de Riyadh Season. Defi-
nitivamente, no hay ningún 
mal sentimiento, todo lo con-
trario”, reveló Sulaimán·, quien 
fue designado cuatro años 
más como presidente del CMB 
durante la Convención Anual 
que se realiza en Hamburgo.

 zEl asesor de la Corte Real de Arabia Saudita quiere que el 
campeón mexicano pelee en su país.

Agencia Mundial Antidopaje 
cambiará reglas por tenistas
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- La Agencia 
Mundial Antidopaje (AMA) 
cambiará sus reglas a partir 
de los casos que ocurrieron 
con los tenistas Jannik Sinner 
e Iga Swiatek. El organismo será 
más flexible con sus criterios 
para sanciones, por cantidades 
mínimas de sustancias prohí-

bidas y a partir de 2027 acep-
tará la definición de ‘fuente 
contaminada’.

De acuerdo con el portal 
Ubi Tennis, la AMA incluirá el 
término “productos contami-
nados”, que “es más amplio e 
incluye fuentes de contamina-
ción como alimentos o bebi-
das, contaminación ambien-
tal o exposición por contacto 
con una tercera persona o un 

objeto tocado por una tercera 
persona”.

Esta resolución fue aprobada 
el pasado 5 de diciembre y reve-
lada hasta ahora. Sin embargo, la 
nueva regla se aplicará a partir 
del 1 de enero del 2027.

Jannik dio positivo y aun-
que un tribunal independiente 
declaró que fue por negligencia 
y no fue suspendido, el tenista 
perdió todos los puntos y el 

dinero que ganó en Indian Wells, 
por lo que espera que el Tribu-
nal de Arbitraje Deportivo falle 
a su favor, para recuperar sus 
ganancias. 

Mientras que Swiatek ingirió 
de manera involuntaria una sus-
tancia y sólo cumplió un mes de 
suspensión. 

La AMA también cambiará la 
lista de cantidades mínimas de 
sustancias prohíbidas.

 zEl organismo incluirá el término ‘producto contaminado’ y 
cambiará las dosis mínimas de dopaje.
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TODO UN IDILIO
La nueva era del lujo sostenible se 
ubica en Arabia Saudita, con The 
Red Sea Project, un paradisíaco 
destino que mezcla tradición y mo-
dernidad, enmarcado en pleno Mar 
Rojo y con archipiélagos de islas 
vírgenes, arrecifes de coral y pai-
sajes desérticos. Con alojamientos 
que parecieran flotar sobre el agua 
y villas diseñadas para integrarse al 
paisaje, este enclave promete ex-
clusividad y cada uno de sus de-
talles está pensado para reducir al 
máximo el impacto ambiental.

Más inspiración en (www.red-
seaglobal.com).

UN DESEADO PASEO 
Tras décadas de intentos fallidos por convertir 
en zona peatonal la célebre y comercial Oxford 
Street, de Londres, ya hay planes que podrían 
cristalizarse entrando el esperado 
2025. Las autoridades consideran 
imprescindible una regeneración 
integral para atraer más visitantes 
y crear nuevos puestos de traba-
jo, ya que si antes fue la joya de 
la corona del sector comercial en 
Gran Bretaña, ha perdido lustre 
durante la última década.

Más detalles en (www.insta-
gram.com/p/DAAfwFCI22L). 

PREPARA TU TRAVESÍA 
Hopper es una especie de agencia de viajes aso-
ciada a diversas aerolíneas, alojamientos y empre-
sas de alquiler de vehículos, que facilita la organi-
zación y planificación de viajes. 

La aplicación es muy popular en Estados Uni-
dos, aunque está disponible en 
otros países, y uno de sus princi-
pales atractivos es que su algorit-
mo es capaz de predecir los pre-
cios de los vuelos con anticipación 
y alta precisión. 

La herramienta es gratuita y 
está disponible para Android e iOS.

Conoce más detalles en 
(www.hopper.com). 

Tips De Viaje

María Luisa MedeLLín

¿SABÍAS QUE...? 
El tradicional Festival del 
Pescado a la Talla vuelve  
en su undécima edición,  
el 13 y 14 de diciembre 
al Puerto de Acapulco. 

¡FELICES FIESTAS!

UN CUENTO
HECHO REALIDAD

Brno, joya de República 
Checa, se ha coronado  
como la Capital Europea 
de la Navidad 2024 

PaTriCia Miranda

Brno está ubicada en la región 
de Moravia y, al igual que varias 
ciudades checas, presume ese 
encanto propio de los cuentos 
de hadas. Desde siempre ha bri-
llado, pero ahora más que nunca 
ya que ha ganado el título de Ca-
pital Europea de la Navidad 2024.

Este último es otorgado por 
un jurado internacional, bajo los 
auspicios del Parlamento Euro-
peo, y fue concedido a Brno de-
bido a la valoración de los impac-
tos sociales y económicos en la 
estructura urbana, así como por 
respetar la atmósfera auténtica 
y los valores tradicionales de los 
mercados navideños. 

La Navidad en Brno es un 
gran pretexto para promover el 
turismo tanto en la República 
Checa como en el extranjero y 
un papel importante lo juega TIC 
BRNO, la organización de desti-
no de la ciudad y uno de los dos 
principales organizadores de los 
mercados navideños de la misma. 

Gracias al reconocimiento, 
Brno está ahora en el radar de 
los aficionados al turismo navi-
deño, junto a otras destacadas 
ciudades como Vilna, Zagreb o 
Viena, por mencionar algunos. 

Además del ambiente aco-
gedor, este 2024 se están cele-
brando los 100 años de la prime-

ra iluminación de un Árbol de Na-
vidad en ese destino. 

Se dice que la encantadora 
tradición de los árboles navide-
ños públicos comenzó en territo-
rio checo en 1924, gracias al es-
critor Rudolf Těsnohlídek –quien, 
inspirado por Copenhague– in-
trodujo esta costumbre, y desde 
entonces el Árbol de Navidad en 
la Plaza de la Libertad (Náměstí 
Svobody) ha sido ícono tanto en 
los mercados navideños de Brno, 
como en otras ciudades. 

Para quienes deseen cono-
cer más sobre la historia de los 
árboles navideños, el Museo de la 
Ciudad de Brno invita a ver la ex-
posición “100 años de tradición 
del Árbol de Navidad de la Re-
pública”, en el Castillo de Špilberk. 

Un ambiente tan cálido co-
mo cultural se estará percibien-

do durante esta temporada en 
diversos rincones de esta urbe. 

No faltarán, por supuesto, 
los conciertos musicales y otros 
espectáculos artísicos; los pues-
tos que ofertan comida, regalos 
y artesanías en los mercaditos 
montados en las plazas princi-
pales, un llamativo pesebre de 
madera en la Plaza de los Domi-
nicos, los paseos en trineo bajo la 
iglesia de San Miguel; un merca-
do gourmet, en el patio del Anti-
guo Ayuntamiento; y por supues-
to, el vino caliente para realizar un 
brindis entrañable.

Además de las plazas, mer-
cados y luminosas calles, Brno 
también ofrece programas es-
peciales o instalaciones artísti-
cas tanto en hospitalarios patios 
y cafeterías como en iglesias –la 
de Santiago y la de Santa María 
Magdalena, por ejemplo, estarán 
albergando obras de arte–.  

Más allá de la temática navi-
deña en Brno también son famo-
sos el Osario, la Catedral de San 
Pedro y San Pablo, el polémico 
Reloj Astrológico, el Palacio Die-
trichstein, el Teatro Nacional, la 
Villa Tugendhat y el Barrio de Ma-
saryk, entre otros muchos spots. 

No lo pienses más y si no has 
visitado este rincón checo, planea  
una próxima travesía, de prefe-
rencia en época invernal, para que 
vivas una memorable Navidad. 

Praga

Brno

Moravia

R E P.  C H E C A

AUSTRIA

ALEMANIA POLONIA

N

La mejor manera de llegar de Praga a Brno es por tren (el recorrido es de unas dos horas con 
45 minutos). El Grandhotel Brno, el Hotel International Brno y el OREA Congress Hotel Brno 
son algunas de las opciones para pernoctar. El sitio web oficial para guiar a los interesados  
por la Navidad en Brno es (www.brnenskevanoce.cz), ahí los visitantes encontrarán toda la 

programación cultural, mapas de las plazas y sitios que tendrán programas especiales. Tam-
bién hay una aplicación para ver los festejos en torno a estas festividades en Brno, disponible 
para dispositivos Android y iOS. Si bien el popular evento navideño termina el 23 de diciembre, 
el cálido espíritu persiste por más días. Más inspiración en (www.visitczechia.com). 

Para 
saber

UN ICóNICO bELéN

mágICA COTIDIANIDAD

DELICIAS ChECAS

PLAzA DE LA LIbERTAD
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